

# EL IDEAL

5 céntimos

5 céntimos

Organo de las Juventudes Republicanas Revolucionarias de los distritos de TORTOSA Y ROQUETAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Tortosa un mes, 0'25 ptas. Fuera, trimestre, 1'00. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Bajada del Puente del Estado, IMPRENTA, (Ferrerías) TORTOSA. TORTOSA 29 OCTUBRE 1916.

## EN EL CONGRESO COMO EN LA CALLE

Marcelino Domingo ha hablado en el Parlamento de los sucesos de Gerona, pidiendo que se condenase a los causantes del conflicto, señalando como culpables a un general y varios tenientes, capitanes y sargentos.

Ha dicho más: ha dicho que ninguno de los autores cumple condena, que no se ha castigado a nadie por los delitos cometidos. Y no por falta de delitos ni de delincuentes.

Pero en este momento, las palabras de Marcelino Domingo habríanlas de apoyar los militares. Que se castigue a los culpables y quede sentado el prestigio de nuestra milicia. No castigándoles, no degradándoles, los sucesos de Gerona dejarán una mala impresión en la memoria de todos.

Entabló debate sobre la neutralidad pidiendo que se determinara nuestro estado.

En verdad que el estado de España en cuanto se refiere a la neutralidad es vergonzoso. Los submarinos alemanes nos están bloqueando y no perdonan barco español ¡y nosotros guardando miles de barcos y miles de alemanes! ¡Esto es vergonzoso. Es absurdo. Ante esta neutralidad hay que levantar enérgica protesta.

El Gobierno hace y deshace, se compromete, se liga sin dar cuenta de nada absolutamente al pueblo. Lo que hace el Gobierno ha de llevarse al Parlamento, ha de debatirse allí, aprobarse o desaprobarse allí: no ha de proceder el Gobierno como mejor le cuadre sin atenderse a nuestros intereses; no ha de hacer el Gobierno; ha de hacer el pueblo.

Hay que determinar, establecer los límites de nuestra neutralidad para saber donde y cómo estamos.

Planteará la cuestión de Marruecos, tan

debatida hasta hoy. Marcelino Domingo fué personalmente a informarse de nuestro estado en Marruecos y quiere ahora pedir cuentas al gobierno, enterar al país de nuestra situación en Melilla. En Marcelino Domingo está la atención de todo el pueblo. Las aspiraciones del pueblo son las de Marcelino Domingo. Los deseos del pueblo son los suyos.

Adelante!

## LA LUCHA SANGRIENTA

### O el pueblo o el Gobierno

Insisto, en que la situación de España, el estado a que le han llevado el hambre y la falta de trabajo de la clase trabajadora por una parte; la desmoralización y abandono en que han puesto los gobernantes a España; el robo escandaloso que han verificado los acaparadores y capitalistas; los sucesos desgraciados acaecidos recientemente, han creado un estado de cosas que no admite prórrogas ni suspensiones: O cesa éste estado de cosas, ésta situación, o la primera voz y la primera mano que sepa dar al régimen su merecido, será el alma de la Revolución. Así está España. Sin pan y sin trabajo. Aleccionada por el hambre, por los sufrimientos, por la miseria, hacia el empleo de medios violentos, en esta hora de luchas, de rebeldías; en esta hora suprema de las grandes revoluciones.

La revolución francesa la motivó el hambre. La revolución en España la motivará el hambre, la falta de trabajo, la desmoralización, el lujo, la miseria y esta guerra que pide sangre, que señala evoluciones, que significa la transformación de los viejos regimenes; esta guerra insaciable que trazará nuevos estados y establecerá el régimen de libertad y justicia.

Los gobernantes ven el peligro. Son los con-

fictos de pueblos olvidados, desconocidos, clavados en cualquier parte de España, las voces que se elevan enérgicas y amenazadoras hasta el poder. Son las grandes huelgas que solo se sabe contener, resistir, con metralla. Son los proyectos para acabar con el hambre que se convierten al revés; son los gobernantes que no hacen el poder en estos momentos de responsabilidad, en estos momentos de inminente peligro. Son los trabajadores que emigran a Francia, que emigran a América, que dejan abandonados los campos y los talleres; son los campos yermos y abandonados, sin brazos que los trabajen, para cuando termine la guerra. El déficit siempre en aumento. Son los nuevos tributos que se imponen al pueblo y se quitan a los capitalistas. Es, este estado de crisis económica. Es nuestra alma gangrenada, dolorida, cansada ya de sufrir, cansada ya de padecer y sacrificarse. Es todo: los borbotones de sangre que manan de las venas de Europa; el fuego de la gran hoguera, de la inmensa hoguera. Es el despertar de este pueblo dormido, caído en el marásmo. Es la transformación, la alteración que ha obrado en todo, que ha tenido lugar en todo. Somos nosotros, los jóvenes incansables, invencibles los que nos levantamos, los que nos resgimos en esta hora única para que no se crea en nuestra pequeñez. Así está España.

El Gobierno no resuelve nada, no se preocupa de nada. Y el Gobierno debiera tener en cuenta que por encima de todo, que por encima de ellos mismos están las aspiraciones del pueblo. Ellos sin embargo lo ven de otro modo, proceden de otra manera a la que deberían proceder; actúan de diferente forma de la que es menester actuar. Y esta actitud de los gobernantes contribuye al malestar general, hace que la indignación sea mayor, contribuye a que el pueblo se esfuerce, se sacrifique para terminar.

La lucha, pues, está entablada y sostenida por el pueblo contra el Gobierno. ¿Quién vencerá? Si el pueblo apela a la revolución: él. Si el Gobierno sigue otros procedimientos, si da pan a los hambrientos y trabajo a los brazos que lo necesitan: él.

JOSÉ MONCLUS ALEMANY.

## Al margen de una protesta

Hánse organizado estos días, varios actos en España, protestando del encarecimiento de

las subsistencias. Y han protestado en estos momentos en que el hambre se enseñorea en el hogar del proletario español. ¿En qué se basa, en qué se funda, el obrero para hacer esta protesta? En lo siguiente: en que el salario que gana, no es lo suficiente para cubrir sus necesidades.

¿Hará caso el gobierno de esta protesta? ¿Se interesará por estas demandas razonables que le pide el obrero?

Tal vez no sea justo, el adelantarse a dar una contestación sobre este asunto. Pero no prohibiéndomelo nadie, he de decirle al obrero: «tu protesta tiene el mismo valor que un cero a la izquierda; el gobierno no hará caso de tus peticiones».

Y no es que esto me lo haga decir el odio que siento hacia los hombres que nos gobiernan. Me fundo en algunas cosas.

El 28 de Enero del año anterior, cuando las subsistencias no tenían aún el elevado precio que tienen en la actualidad, en el Ateneo Radical de el distrito 5.º de Barcelona, se celebraba una Asamblea de delegados obreros para elevar una protesta al gobierno pidiendo el abaratamiento de los artículos de primera necesidad. ¿Que caso se hizo de esta protesta? Ninguna. Así es, que no es de extrañar que se haga el mismo caso de esta protesta, que de la otra.

En el reinado de María Antonieta, también se extendía en el pueblo francés el negro espectro del hambre. De todas partes llegaban demandas y protestas de los obreros, pidiendo lo más necesario para la vida: el pan.

Y María Antonieta, la Austriaca como la llamaba el pueblo francés, se mofaba de aquellos que sufrían hambre y decía:

«¿Los obreros piden pan? ¡Que tontos! que coman rosquillas!». Y agregaba a estas palabras, el general Foulón las siguientes. «Si los pobres no comen pan que coman yerba, que bien la comen nuestros caballos».

¿Habrá nada que extrañar que el gobierno de la Monarquía de España, pensara lo mismo en esta protesta, que pensaban Foulón y María Antonieta? No. El gobierno no pensará en dar a los obreros rosquillas ni yerba. Nunca fué tan caritativo. Pensará en dar y en hacer lo de siempre. Cuando la masa obrera intente salir a la calle, armará unos brazos, y dejará tendidos de un balazo, en el corazón a los obreros en medio del arroyo.

Esta es la manera de proceder de la repugnante monarquía española. Pero pensemos ante todo en una cosa. Los franceses agradecie-

ron las palabras de aquella reina cortándole la cabeza, haciéndole una caricia con el invento del doctor Guillotin. ¿Harán lo mismo los españoles con los muchos ladrones que infectan el suelo patrio?

Y ahora, cuando hagamos otra protesta hagámosla como dice el joven rebelde Samblancat, «...miremos de resolver este problema por nuestra cuenta; llevemos los gritos de aquí, a la calle: declaremos la huelga revolucionaria; imitemos a los madrileños y a los descamisados de la revolución. Porque ha llegado el momento de decidimos a quitarnos el hambre; comiendo o a que nos la quiten de un tiro, con esta miserable ficción de vida anémica que arrastramos».

Y mientras todos en masa no hagamos esto, serán inútiles todas las protestas, y seguirán siempre los gobernantes, burlándose de nosotros y dándonos zurras en las nalgas.

JOSÉ SAPIÑA.

*De la Juventud Republicana*

Obreros: Comprad el papel de fumar **Unión Ferroviaria**

## TIEMPOS PASADOS

Pensando y repasando mi memoria, recuerdo aquellos tiempos en que la Unión Nacional con sus tres pro-hombres a la cabeza, Paraiso, Costa y el hoy—calificado por mí como traidor a sus ideas—Ministro de Hacienda, D. Santiago Alba, si, traidor al ideal que en aquel entonces profesaba, por que aún que yo era muy niño, recuerdo las palabras y el argumento que empleó, para distanciarse de las filas republicanas y marcharse a ocupar el puesto de subsecretario en el Gabinete de Villaverde.

Con este objeto—sin decir la fecha por no recordarla—se celebró una asamblea en el Casino Republicano de Valladolid. En esta asamblea, D. Santiago Alba había de exponer dos razones; la una el porqué se marchaba de las filas del partido, y, la otra, empleando toda clase de astucias, catequizar a todos los que nunca sienten una idea si no que adoran personajes.

Poco trabajo le costó lo que anteriormente digo, pero antes de manifestar las palabras que en aquella asamblea pronunció el hoy Ministro de Hacienda, quiero hacer constar las que pronunció D. José Muro al hacer su presentación como nuevo candidato, en aquellas céle-

bres elecciones que D. Santiago resultó por encima de todos los candidatos con una mayoría de votos inmensa.

En el local denominado el Frontón, capaz en aquel entonces para cinco mil ciudadanos, se celebraba el mitin electorero; o sea de preparación para la lucha que se avecinaba; la batalla, se sabía positivamente que estaba ganada; pero más que nada, se trataba de presentar a D. Santiago Alba, candidato de la Unión Nacional por el distrito de Valladolid.

Presidido por el concejal republicano—entonces—D. Pedro Miguel Robles, comenzó el acto, sin tener en cuenta todo lo que en el mismo pudiera decirse—porque repito—era muy niño, si recuerdo que D. José Muro cogió a don Santiago de la mano y dijo: ¡Ciudadanos! ¡pueblo de Valladolid! Este—dando con una mano en el hombro de D. Santiago—es el sol que sale, yo soy el sol que se pone: a este deveis seguir. Nada más recuerdo de lo que pudiera decir D. José, aquello era de corazón, era su sentir, su ilusión.

Pues bien, sabemos como ya queda dicho, que en aquellas elecciones D. Santiago salió en primer lugar. Esto aun que alguien crea que es suposición mía, no lo es, no; y para obrar con más tranquilidad de todos, apelo al testimonio del Ministro de Hacienda, o sea de don Santiago.

Verás lector lo que hizo D. Santiago después; en la mencionada asamblea, se sale para sa despedida, con esta cantinela: «¡Ciudadanos! al retirarme yo de las filas del partido, no se puede atribuir nunca a egoísmo, me marché de ellas, por que en la república no veo prosperidades; el día que la república sea un hecho, el día que la república tenga fuerza suficiente—entonces no te necesitaremos a ti, decían los republicanos de corazón!—me tendreis a vuestro lado, seré quien siempre he sido, incondicionalmente seré vuestro, estaré con vosotros.» Otra cosa dijo D. Santiago, «ahora todos los que tengais a bien seguir mis pasos y costumbres políticas, lo haceis por propio impulso vuestro, pero tambien digo, que en su día recibireis vuestro merecido».

¡Pobre D. José Muro! que traición se le hizo en lo último de su vida política; como que hubo quien dijo que la muerte de D. José fué, la traición puñala que D. Santiago le dió.

Preveo que esto se hace interminable lector, pero para que no te resulte tan pesado de una vez, en el próximo número te contaré la conducta que D. Santiago observó hasta ser Ministro de Marina con Moret.

SANTIAGO ARIAS.

Tortosa 24-10-1916.

## MOVIMIENTO NACIONAL

### El hambre y la crisis de trabajo

Es, este, uno de los problemas que se necesita se resuelva, con una puntualidad grande y sin embargo vemos como el Gobierno no se preocupa en lo más mínimo de ello, y hace oído de mercader, a todas cuantas demandas y protestas le hacen los hambrientos; los que sufren la avaricia y las injusticias del actual régimen. La Unión General de Trabajadores de común acuerdo con la confederación Nacional del Trabajo ha reanudado la campaña de actos públicos en pró del abaratamiento de los artículos de primera necesidad, y solución de la crisis de trabajo, que fueron interrumpidos; por la huelga ferroviaria, que le sirvió este movimiento al Gobierno, como pretexto para suspender las garantías constitucionales y declarar el estado de guerra.

El día 15 del actual mes se empezó esta campaña; hará caso el Gobierno de las demandas que se le formulan? o hará oídos de mercader como otras veces? por si fuera, hemos de prepararnos por lo que pueda suceder a fin de demostrar a los que nos des gobiernan, en vez de gobernar, la fuerza de los obreros organizados, así como decirles que ya nos hemos cansado de esperar; que no queremos aguantar por más tiempo las injusticias y atropellos que contra nosotros se cometen, y que estamos dispuestos a llegar a donde las circunstancias nos aconsejen, para hacernos valer los derechos que como ciudadanos nos pertenecen, hasta la fecha pisoteados.

Ciudadanos! trabajadores todos, por dignidad nuestra estemos alerta de lo que por nuestro alrededor pasa; y si vemos que no se cumplen nuestras justas y razonables demandas, liémonos la manta a la cabeza como vulgarmente se dice y vayamos a Roma por todo, ya que buenamente no nos quieren conceder, lo que por justicia nos merecemos, hacernoslo conceder por mediación de la organización, llegando a los extremos que ellos nos tiren, y para esto es muy necesario que todo obrero, todo explotado que siente ansias de emancipación y libertad vaya sin pérdida de momento a engrosar las filas de la organización y al mismo tiempo prepararse para la gran batalla que se aproxima; y de esta forma conseguiremos el triunfo de nuestras aspiraciones, que son: pan, trabajo y justicia.

JUAN FATSINI.

Tortosa 24-10-1916.

## Notas políticas

*La Lucha* ha tenido mala aceptación por parte de los fiscales, pues continuamente es objeto de denuncias. *La Lucha*, hoy, es el periódico, en donde se leen más verdades, claras y crudas. *La Lucha* es el periódico que mejor encarna los deseos y las aspiraciones del pueblo. No es extraño que se la denuncie.

También ha sido denunciada *Libertad* de Figueras, semanario republicano, por tratar de la administración municipal, que ya es denunciar. Y no habrá quien denuncie las leyes, por una sola vez.

El Gobierno está boqueando. Está, entre si caigo o me dejo caer. Pero Romanones creyéndose insustituible aguanta cuanto es posible tan crítica situación a fin de que ningún liberal le tome por asalto la plaza fuerte de Presidente del Consejo de ministros. Romanones quiere ser él; es más; se cree insustituible por ningún liberal. Por tanto no es seguro Romanones ni posible otra situación liberal.

Los conservadores no quieren el poder. Quieren conservarse, reservarse de las iras del pueblo; porque si Maura subía al poder sería fácil que tuviera que dar otro amuleto a tal o cual virgen... ¡Es mucha la aversión que siente el pueblo por el hombre de 1909! Maura lo sabe, lo reconoce y no está dispuesto a adelantar los graves acontecimientos que se aproximan.

Y a todo esto los republicanos.....

El primero de noviembre aparecerá en Serra de Almos un periódico mensual de ideas avanzadas, con el título de *Voluntad*, órgano defensor de la Justicia, quien entra a formar parte de la prensa republicana del distrito. ¡Y los monárquicos y carlistas que se creen que los republicanos vamos de mal en peor, ¡pobres gentes!

*Voluntad* es un periódico que vale, y está escrito por los esforzados jóvenes de aquel pueblo.

Adelante, jóvenes. El triunfo está en nosotros.

Continúa el pueblo padeciendo hambre y cada día es mayor el número de los sin trabajo, Alba ministro de Hacienda que presentó unos presupuestos generales y extraordinarios con el propósito de terminar con esta crisis, ve como todo se le vuelve al revés. Alba no es el Lloyd George inglés. Pues si sus proyectos

fueran verdad, si él quiere llevar a cabo sus proyectos tiene en el pueblo un elemento de fuerza. ¿Por qué no acude a él como el ministro inglés al ver que en el poder, en el Gobierno no tenía el ambiente para realizar su obra, para llevar a su término su obra? Alba no hace esto y el hambre y la falta de trabajo continúa.

Todo está pendiente de un hilo. Si alguien se atreviera, si hubiere quien levantara la mano la tempestad se desencadenaría violenta.

Sí, somos revolucionarios, pero no estudiamos los momentos oportunos y nos valemos de ellos. Todo lo dejamos pasar, hasta el tiempo! ¡Y el tiempo encierra tan grandes tesoros para el pueblo español!

El tiempo apremia. ¿Lo oyes pueblo español?

JUAN DE AQUINO.

**APRENDIZ** Se necesita uno en esta imprenta. Ganará enseguida.

### Germán Alemany en el destierro

## UN CURA QUE NO CUMPLE CON SU DEBER

No soy yo quien pueda tratar el título que encabeza éste artículo; ni es mi pluma suficiente autorizada, para señalar los conceptos que me he propuesto relatar en estas cuartillas. Pero si entiendo, que hay algo grande por encima del hombre: *la voluntad*; y ésta no me falta. Entremos pues, a lo que me induce escribir éste artículo.

¿Quién no conoce el proceso seguido por el Cabildo de esta Diócesis de Tortosa contra el ex-director de *El Pueblo* Germán Alemany?

¿Quién es el ciudadano en Tortosa que no conoce el motivo, el porque sufre destierro Germán Alemany? ¿Quién no recuerda la nota trágica, dolorosa, amarga de los diarios monárquicos y católicos de Tortosa cuando daban a conocer a sus lectores, el proceso del ex-director de *El Pueblo*? ¿Quién no recuerdo el valiente artículo titulado *Así somos los hombres de esta casa* de Marcelino Domingo, publicado en el número 1.497 de *El Pueblo*, en que se hacía responsable de todo cuanto afectaba a la responsabilidad de Germán Alemany? ¿Ya recuerdas lector todo lo que te pregunto? ¿Sí? Pues escúchame: Dijo Marcelino Domingo en el artículo que escribió en defensa de Germán Alemany, que el que esgrimió la pluma contra

el Obispo y Cabildo era un cura; un cura de Tortosa. ¿Está claro? Los escribió un sacerdote de Tortosa. Dijo también Marcelino Domingo, al finalizar el valiente artículo, que le llevarán al Juzgado, no para delatar al cura que escribió los artículos, que acusó al Obispo; sino para hacerse suyas las palabras del único sacerdote que por una sola vez dijo la verdad esta tierra.

¿Vas a creerte lector que voy con mi pluma a discutir, a censurar el razonado e indiscutible artículo de Marcelino Domingo? No; no te inquietes, no te impacientes, no te dejes llevar por tu estado de indiferencia, lector? ¿Discutir, censurar con mi pluma el artículo que en un momento de justa indignación escribió el diputado por Tortosa? ¿Sería esto una locura, una ilusión, un sueño, un crimen! Sería más. Sería actuar de Demóstenes contra Filipo de Macedonia. Sería más todavía. Sería romper, destrozarse las filípicas de Cicerón. Ya puedes comprender lector, que mi única intención es demostrar que el cura que escribió las cuartillas que motivaron el destierro de Germán Alemany, no cumplió con su deber. El hombre que acusa, debe mantener la acusación; si no la mantiene, es un canalla, es un ser despreciable de la sociedad. El hombre que esgrime su pluma señalando inmoralidades, bochornos, injusticias, atropellos y no sostiene con su personalidad lo que antes a escrito, es un farsante de la vida, es la escoria vil y deshonrosa del suelo patrio en que vive....

—Escucha sacerdote de Cristo, que escribiste las cuartillas, por lo cual sufre destierro un desgraciado. ¿No sientes en tu conciencia el peso abrumador de la iniquidad? Oye, sacerdote de una religión que profanas. ¿Es que tienes corazón de tigre de la selva, o no sabes lo que es humanidad? ¿No te se hunde el cerebro en un abismo de confusiones al pensar que, por no saber cumplir con tu deber; tienes un hombre al destierro sufriendo las miserias de la vida...

¡Sigue huyendo sacerdote cobarde! Dos momentos sublimes, grandes, han venido hasta tus manos para hacerte majestuoso; el uno cuando Germán Alemany estaba ante el Tribunal respondiendo de un delito que era inocente. ¿Por qué no fuistes a arrancarle del banquillo de los acusados al que nada había escrito? ¿Por qué no lo hicistes? ¿Esperabas quizá el perdón de los ofendidos? Bien, muy bien, yo hubiera hecho lo mismo. Cumplistes el primer momento, pero el segundo no. ¿Por qué no te convertistes en ángel salvador de un inocente? ¿Por qué no seguías sus pasos continuamente para que la justicia no se cebara con un desgracia-

do? Tú, sacerdote que acusas. ¿Había inmoralidad cuando acusabas, por parte del Cabildo? Tú, sacerdote que escribistes contra el Obispo. ¿Había cometido el Prelado injusticias en las oposiciones? No puedes contestarme, ya lo sé. Si las había. ¿Por qué no fuistes a mantenerlas ante el Tribunal? Si no las había. ¿Por qué las escribistes? Los grandes pensamientos, las grandes ideas, deben llevarse adelante aunque esté detrás todo el rigor de la ley.... Ya ves lector como no es pues, el primer sacerdote que ha dicho la verdad en esta tierra, como escribió Marcelino Domingo.

FRANCISCO CABANES.

## EL SOL DE LA VICTORIA

Para mi amigo D. José Rodrigo.

El sol de la victoria resplandece,  
su precioso fulgor nos ilumina;  
es un día grandioso, que amanece  
un día que comienza y no termina.  
Si tu valor se amengua o languidece  
mira ese sol de lumbre purpurina,  
y al verte por sus rayos influido  
volverás a sentirte decidido.

Esto dicen, al ser, las bellas flores,  
el liguen cristalino de la fuente,  
el canto de los dulces ruiseñores  
y el céfiro, que suena blandamente;  
esto dicen los seres superiores  
cuando ven indispueta nuestra mente.  
Y, bien pronto, tendremos la fortuna  
de poderlo decir todos a una.

TEODORO G. FERNÁNDEZ.

Sevilla Octubre de 1916

## DESDE FUERA

### MAS DE BARBERÁNS

#### Hechos y no palabras

Adelante, adelante amigos que tenéis compañeros al frente de vosotros que se disponen con su espíritu y con su ideal hacer todos sus sacrificios para llevaros al camino del progreso, al camino de salvación. No, no escuchéis a muchos de vuestros padres que quizás os dirán al contrario: no los creáis porque la idea es libre, porque no os enseñarán para ir adelante, no; que lo que nos enseñarán es llevarnos al siglo de la inquisición.

Esto tiene que ser al contrario, no debéis estar un momento con ellos sin propagarles nuestras ideas libertarias y cuando les habremos puesto nuestro ideal dentro su molera se hecharán encima de nosotros y nos dirán: adelante hijos que aquí tenéis a vuestros padres para ayudaros, porque vemos que no queréis ser esclavos como lo hemos sido nosotros.

Por los malos gobiernos, por la burguesía, por el caciquismo y hasta por el clericalismo.

Para que una vez más nuestros enemigos vean nuestras ideas, nuestro modo de ser, vamos a emprender otra obra para enseñar a todos estos farsantes de ideas, nuestra campaña que hace tiempo que la llevamos, nosotros no queremos escuchar a farsantes políticos como muchos los escuchan y se hacen amigos de la raza pernalista.

Nosotros no queremos hablar ni queremos engañar pero queremos hacer obras de ciudadanos conscientes y de hombres honrados.

Y para enseñaros que nosotros siendo jóvenes y siendo pocos y siendo pobres hacemos trabajos para todo ciudadano para que no sea engañado no pretendemos predicar nuevas creencias porque siendo enemigos de la fé tienen muchos, es imposible hacer ostentación de teorías fracasadas.

Tratamos de contribuir el esclarecimiento de los hechos, y así podremos librar algunas conciencias arrojadas por las diversas supersticiones que... des gobierna el caciquismo.

No adulemos, y preferimos fustigarnos los errores vulgares y mostrar un cierto pesimismo, por no caer en las uñas de la fiera, este método nos parece el más eficaz para la propaganda libertaria.

JAIME LEIXÁ MARÍN.

De la Juventud Republicana

## SANTA BÁRBARA

Cuantas cosas se ven en este mundo. Cuanta farsa y cuanta mentira.

Son los títulos sin capital.

Decían del señor teniente, que era un loco, loco podría ser pero tenía su brillante carrera, que tenía su porvenir y ser el día de mañana una personalidad.

Y tú, desgraciado, que vas a ser una escoria de la sociedad, y no quiero ser molesto voy a terminar; acuérdate del feliz viaje que estabais en Barcelona que no hubierais venido a Santa Bárbara, si no os mando un billete de cien pesetas. Tú simpática mama: cómo los as engañado a ellos y a toda la humanidad, pero yo que te conozco y he estado en el silencio y nunca he dicho nada, de hoy en adelante todo se sabrá.

¿Que te ha pasado, Juanito Q...? tan amigo que eras del capitán del submarino *Peral* ¡qué habeis reñido! o ha sido a causa de tantos refrescos, dulces, o agua sevá.

Es que entrabas en bloqueo, o es que hacía aguas el submarino "Peral", o se ha abierto la abertura de los pechos y se le ven los motores y no comprendo lo que puede motivar si esto es así; me lo puedes comunicar y te mandaré diez gruesas de botones para la abertura y no se los toquen más.

Juanito, el primer novillero que hay por toda esta contorná.

Te felicito, por la corrida de vaquillas que tuviste en tu propiedad denominada la "Planta", hace unas cuantas tardes.

Con la alegre vaquilla que estaba valiente y querenciosa.

Pero tú, estuvistes valiente acertado en los quites pero tenías allí un sobresaliente aún que de corta edad, estaba a los quites y no podías rematar pero lo arrimonastes a una punta y entonoes aprovechastes, entrastes de frente y le soltastes la estocada.

Así es: vecinos de Santa Bárbara, que ya estáis enterados de lo que pasa en la actualidad.

Tenemos abusos municipales en perjuicio de los pobres, y de toda la humnidad.

No os dejéis engañar y con justicia pegar a esos gobernantes que no tienen moralidad, y no miran por el pobre ni por los vecinos en general.

Creo que hablo claro y no hay más que una verdad; y si es que nos ha caído el gordo, él se marchará porque aquí, no tiene vida y tiene que emigrar.

Conque hasta la otra que aún sabréis más.

OTRO ANTICLERICAL.

\* \* \*

### PERELLÓ

#### Señor capatáz del distrito de Tortosa

Bien se acordarán algunos lectores que en este periódico, el mes de Agosto hablaba de usted, y ahora vuelvo a repetir lo que decía; porque he visto el estado de la carretera el día 23 de Septiembre, si no equivoco que fué el día que usted fué avistarse con el señor capatáz de este distrito de Perelló, pidiéndole ayuda para levantar su trozo de carretera que está tan recaída, y en tal día encontré un caminero que por falta de machaca recogía con la azada escoria de la cuneta y llenaba los hoyos, volví a pasar el día 12 de Octubre y hallé al primer brigada en el barranco de la Granadella los camneros de Perelló, que por falta de machaca ponían grava del barranco. Segundo brigada cuesta de San Onofre, peones auxiliares removiendo tierra de las orillas, y llenaban los hoyos, y tercer brigada de Soldevila en esta habían carruajes repartiendo piedra que confío será machacada antes del siglo nuevo. Pero la carretera señor capatáz si dependiera de usted cuantas cosas le dirían los carreteros.

Sin más porque no me conozca soy aquel que voy en vicileta y algunas veces hallo a usted con su carrito me conoce soy.

JOSÉ BELTRI.

## NOTICIAS Y COMENTARIOS

Pronto podremos ofrecer a nuestros lectores artículos de la brillante y culta escritora la profesora D.<sup>o</sup> Angeles López de Ayala, directora literaria del semanario *Gladiator* órgano de la federación española del librepensamiento.

Además, cuando esté restablecida colaborará la inteligente y esclarecida profesora, María Marin redactora de *Gladiator*, quien no puede hacerlo por ahora, porque una enfermedad la retiene en cama y la imposibilita para escribir. Tan pronto se restablezca nos ayudará. Nos alegraremos que restablezca pronto tan ilustre escritora.

Otra colaboradora, será D.<sup>a</sup> María Dominguez de la redacción de *Ideal de Aragón* de Zaragoza.

Tenemos también solicitado algún trabajo de la mujer de más esclarecida inteligencia de España: D.<sup>a</sup> Rosario de Acuña. La mujer librepensadora cuyo nombre está por encima de todas las escritoras españolas y mundiales.

D.<sup>a</sup> Rosario de Acuña colaborará con nosotros.

Con este número damos comienzo a la sección *Correspondencia* desde donde contestaremos a cuantos se dirijan a nosotros. Hacemos constar las iniciales del nombre y apellidos además del pueblo.



Ha sido muy comentada la noticia de la celebración del consejo de guerra contra nuestro compañero José Andreu, por la publicación de un artículo en EL IDEAL, por ser el primero que defiende, aquí en esta ciudad un abogado civil, y ser además pocos los consejos de guerra celebrados.

Nosotros no dudamos que se procederá con justicia con nuestro compañero, reconociendo que en el artículo no había injuria contra ninguna institución, ni ofensas de ninguna clase.

## ATENEEO TORTOSÍ

### CONFERENCIA

El próximo día 29 a las 6 de la tarde continuará el ciclo de conferencias del presente curso, desarrollando D. Manuel Guarch Sabaté, maestro superior de esta ciudad el tema:

*Valor educativo del Quijote.*

El acto será público.

## CORRESPONDENCIA

*Torre del Español.*—Estanislao Suñer.—Enviamos el periódico. Agradecemos los elogios que hace de esta modesta publicación. Escribir.

*Tarragona.*—Pablo Porta.—Anotamos las dos suscripciones. Gracias. ¿Podría venderse periódico en kiosco? Véalo. Envío extraordinario. ¿Cómo se llama el último suscriptor?

*Alcañiz.*—Ignacio Gamundi.—Aumentamos el paquete hasta 20.

*Serra de Almos.*—Ramón Bargalló.—Recibidas 9 pesetas. Escribo. Enviamos paquete 16 ejemplares.

*Badalona.*—Antonio Piqué. Recibidas 4 ptas. Agradecidos.

*Cayr.*—Corresponsal.—Recibido importe recibos.

*Enveja.*—Corresponsal.—Idem, idem.

*Zaragoza.*—“Ideal de Aragón.”—Recibimos clichés. Envíen un par de números del extraordinario.

*Amposta.*—I. F. No publicamos ningún artículo que no esté firmado su autor. Fírmelo y se publicará.

Lea V. la obra de **MARCELINO DOMINGO**,

**TEMAS**

Es un libro interesantísimo que deben leer

todos los españoles.

**TEMAS** trata de la situación de España.

**TEMAS**

es un libro importantísimo en el que su autor, **MARCELINO DOMINGO** trata de los problemas que afectan a España y estudia las causas de nuestro decaimiento.

**PRONTO SE PONDRÁ A LA VENTA** en todas las principales librerías de España.

**PRECIO: 3'50 PTAS.**

Los pedidos al editor

**JOSÉ MONCLÚS**

**CALLE LARGA DE SAN VICENTE, 2 - (Imprenta) TORTOSA**